



PUNTO FINAL 495 (27-4-2001) p. 6

Rompiendo esquemas

Mientras en Chile se ha impuesto el silencio oficial en torno al libro "El enigma de la Laguna del Desierto. Una Memoria Diplomática" (LOM) del ex embajador Mario Valenzuela Lafourcade, en Argentina ha merecido un notable comentario del académico Pablo Lacoste, de la Universidad Nacional de Cuyo. Lo valora como una obra que rompe esquemas en la forma de entender la política bilateral.

Hasta ahora -dice- el enfoque predominante consiste en asignar la razón plena al país de que es ciudadano el analista y negársela por completo al país limítrofe.

El profesor Lacoste sintetiza así el libro

que "demuele" ese paradigma: "Según Valenzuela Lafourcade, Chile perdió estos territorios (Laguna del Desierto, PF) por una serie de desaciertos de varias instituciones, entre ellas el Instituto Geográfico Militar (1953), la Cancillería (1991-1994) y la conducción de Carabineros (1965). Denuncia falta de profesionalismo y responsabilidad en los jefes de esos ámbitos y los acusa de haber perjudicado el interés nacional. La tesis del autor está ampliamente fundamentada en documentos públicos y privados, muchos de ellos confidenciales. Para refutar este trabajo sería necesario reunir mucha información, tarea que parece difícil que

alguien intente alguna vez".

Comenta que para los chilenos Laguna del Desierto fue una derrota como lo fue la decisión sobre el Canal Beagle para los argentinos. Señala que, sin embargo, hay que mirar las cosas más allá de la simple consideración territorial. Y pregunta refiriéndose a Argentina "¿Qué afecta más la soberanía de un país, el control de 4000 Km² de desierto o una deuda externa de cien mil millones de dólares?", con lo que hace suya la pregunta del historiador Luis Alberto Romero. Y remarca: "¿Dónde están las claves de la soberanía de un país? ¿En 400 Km² de territorio o en el grado de desarrollo de su industria, en el nivel científico de sus universidades o en la calidad de vida de sus habitantes?"

Concluye que el caso de Laguna del Desierto ha sido una fuente de mutua desconfianza entre los pueblos y materia prima para la xenofobia.

Y puntualiza: "...tal vez los amigos del teniente Merino puedan comprender que el carabinero fue víctima no de un país expansionista sino de un Estado hundido en una crisis institucional que generó serios problemas dentro de Argentina y que ello en parte se proyectó fuera de los límites nacionales hasta golpear en un ser humano de un país vecino".

594431 ANALISTA

Rompiendo esquemas [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

2001

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Rompiendo esquemas [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)